

PRECIOS DE SUSCRICION Ptas.  
En la isla, un mes, adelantado 1'50  
En el resto de España, trimes-  
tre, id. . . . . 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que co-  
rresponda por aumento de fran-  
queo.  
NUMEROS SUELTOS 10 CENTIMOS.

# El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Ptas.  
En la primera plana y ga-  
cetas, línea . . . . . 0'20  
En cuarta plana, id. . . . . 0'12  
Comunicados, id. . . . . 0'25  
Rebaja proporcionada al número  
de inserciones.  
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 5.º

Mahon, lunes, 9 de Marzo de 1885.

N.º 1110.

## ¡Ojo fumadores!

Papel de Liqueur Pectoral y Reconstituyente de Vidal y Valls.—Barcelona.  
Depósito en Ciudadela: D. Salvador Fábregues.  
Venta en Mahon: imprenta de EL LIBERAL.

## SECCION POLITICA

### Una de las víctimas

Los estudiantes liberales de Roma han tenido un pensamiento terrible.

Para solemnizar el aniversario del suplicio de Giordano Bruno, que fué quemado en Roma en el *Campo del Fiori* el día 17 de Febrero del año 1600, han reproducido, hasta en sus menores detalles, en el mismo mercado de las Flores, la espantosa ceremonia del auto de fé en que pereció aquella ilustre víctima del fanatismo teocrático.

Hemos dicho ya bastante de la vida de Giordano Bruno; pero no holgará que añadamos, para honrar aquel gran carácter, algun detalle respecto á su sentencia.

Bajo el pontificado de Clemente VIII, en Roma, el tribunal del Santo Oficio condenó á Giordano Bruno «á la pérdida de todos sus empleos, grados y dignidades,» y le entregó «al brazo secular» para que le castigara «con toda la clemencia posible, y *sin efusion de sangre.*»

¡Qué burla tan innoble! ¡El poder teocrático entrega la víctima al brazo secular, y el brazo secular es el mismo poder teocrático que reina en Roma, en la persona del Pontífice, soberano espiritual y temporal á la vez!

¡Sin efusion de sangre! ¡Atroz ironía! Giordano Bruno será quemado y realmente no correrá su sangre en el patíbulo. La hoguera la consumirá antes de que brote de sus venas.

Concedióse un plazo de ocho días al condenado para que confesara sus crímenes. Se negó á reconocer que hubiera cometido ninguno.

El día 17 de Febrero del año 1600, segun hemos dicho, fué conducido con gran pompa al mercado de las Flores y entregado á las llamas.

Giordano Bruno murió como un héroe. Cuando se le leyó la sentencia, se levantó, y dirigiendo una mirada tranquila á aquella asamblea de clérigos fanáticos, dijo: «La sentencia que acabais de pronunciar os turba á vosotros más que á mi me espanta.»

Quizá en esto se equivocaba Giordano Bruno. El fanatismo teocrático es entre todos los fanatis-

mos el que trasforma más completamente en hienas á seres humanos.

Modelo de fieras salvajes fué aquel Scoppius, testigo ocular de la atroz muerte de Bruno, que, al referirla, completó su narracion con este comentario. «Así ha perecido. ¡Creo que habrá ido á contar á esos otros mundos que habia imaginado, de qué modo acostumbran á tratar los romanos á los blasfemadores y á los impíos.»

Ese Scoppius era el Menendez Pelayo del siglo XVI al XVII, con la diferencia de que aquel podía darse la satisfaccion de ver quemar herejes, y éste tiene que contentarse con echar de menos la Inquisicion que daba tales fiestas.

Para marcar bien la personalidad especialísima y original de Giordano Bruno, se ha hecho notar que sus ideas no tienen nada comun con el espíritu cristiano de la Reforma; y que por sus dudas y su incredulidad debe considerársele como un precursor del libre-pensamiento.

Su fórmula, mil veces repetida, en Italia, en Ginebra, en Inglaterra, en París, era la siguiente: «Tomemos la evidencia por juez único de lo verdadero, y si nos falta evidencia, sepamos dudar.»

Siendo, como somos, hombres honrados, nuestra conciencia no admite más que una protesta eterna contra la Inquisicion feroz, que ha llenado el mundo de horrores. Si fuéramos neo-católicos empachados de fórmulas escolásticas, la detenderíamos del modo siguiente:

«La ley divina dice: «No matarás.» Esta es la *tésis*, que no admite contradiccion. Pero pueden ser tantos los herejes é impíos, que corra peligro la religion; en cuyo caso debe ser lícito exterminarlos. Esta es la *hipótesis*. Por tanto la Inquisicion no será admisible en *tésis*; pero será perfectamente lícita y cristiana en *hipótesis*.

No es ménos fácil la defensa de los Pontífices, que encendian las hogueras para quemar los herejes é impíos que condenaba la Inquisicion. La Iglesia en lo temporal ha debido participar de la rudeza de los tiempos, y cuando todos los soberanos del mundo eran absolutos y abusaban de la fuerza y de los tormentos más crueles, hubiera sido justo exigir que el Pontífice-Rey de Roma fuera el único ejemplar de dulzura, lenidad y contemplacion misericordiosa.

Esta exculpacion tiene mucha fuerza. El Pontífice-Rey de Roma

debía sufrir la influencia de los tiempos, que obraba de igual modo sobre los otros soberanos.

En nuestros días hemos tenido la prueba de que la suerte del Pontífice-Rey ha corrido parejas con la de los otros reyes.

El Pontífice-Rey de Roma era uno de tantos para quemar italianos en el siglo XVII, y en el siglo XIX los italianos, recordando hazañas tales, han destronado al Pontífice-Rey, como pudiera destronarse á cualquier otro soberano.

(El Liberal).

## SECCION DE NOTICIAS

### Los dramas de Paris

He aquí un terrible drama ocurrido el sábado en Paris.

En uno de los barrios más ricos de aquella capital, á dos pasos del Bosque de Bolonia, vivia un matrimonio de opulentos americanos, el señor y la señora de X. Hubiérase dicho que se adoraban, y no obstante, hace algunos días el señor X. hizo un terrible descubrimiento; su mujer le engañaba.

¿Y quién era el cómplice? ¿Tal vez uno de los numerosos amigos de su clase que frecuentaban la casa? No. Su jardinero.

El pobre marido quiso dudar aun. Imposible. Sorprendió algunas cartas que demostraban la culpabilidad de los dos amantes, y lo que es peor, un proyecto infame, criminal...

«Envenena á tu marido, decia el jardinero, y huiremos juntos á América, donde viviremos felices.»

El señor X. no dijo una palabra esperando el momento oportuno de la venganza.

El sábado al acostarse, su mujer, como de costumbre, mandó llevar dos vasos de agua á su alcoba. Ella misma les echó el azúcar. El marido contempló impasible la operacion.

Una vez preparada la bebida, el señor X. suplicó á su mujer le diera un objeto que se hallaba detrás de ella. Fué cosa de un momento. Al volverse para tomar dicho objeto, dió el marido media vuelta á la bandeja en que se hallaban los vasos de modo que él que iba á él destinado se encontró delante de su mujer y viceversa.

Ambos bebieron á una, y mientras el señor X. dejaba su vaso en la bandeja tranquilamente sentado, su mujer cayó muerta repentinamente. Habia apurado la fatal dosis de veneno—créese que era estrignina preparada por ella para su esposo.

Tales son los hechos de que dá cuenta «Le Figaro», de Paris. El marido y el jardinero fueron detenidos inmediatamente.

Hé ahí un drama que ha tenido efecto en la vida real y que, sin embargo, parece nacido en la imaginacion de un autor dramático.

El aniversario de una revolucion

El aniversario de la revolucion de 1848 se ha celebrado en Francia con

la misma tranquilidad que en los anteriores. Hace tiempo que los aniversarios que pudieron motivar un conflicto entre los partidos pasan muy pacíficamente. Parece que el espíritu público no está ya por esas evocaciones del pasado, y que la generacion actual se siente más inclinada á mirar hácia adelante que hácia atrás: así es que el aniversario del 24 de Febrero hubiera pasado completamente desapercibido sin la excepcional circunstancia de la inauguracion de la estatua de Ledru-Rollin, llamado el padre del sufragio universal.

El Papado que, en resumen, es quien tiene los hilos de la comedia clerical que se representa en todos los países, quiere tener instrumentos flexibles y dóciles para amotinar á las potencias contra Italia. Ya ha encontrado dos: Bélgica y España. La serie de humillaciones que nos ha impuesto en la cuestion del restablecimiento de la embajada belga en el Vaticano, era una parte de este plan de reaccion que advertimos desde el advenimiento de los clericales al poder. Las pastorales de los obispos españoles son otra trama de la gran conspiracion urdida por el papa contra el gobierno y las libertades de su país. Porque este hombre no ha dejado de ser italiano, y es un crimen de alta traicion que comete contra su patria!

Aquí hemos visto constituirse la liga para el restablecimiento del poder temporal del papa: las disposiciones tomadas para transferir aquí el «Diario de Roma», prueban bien que está en Bruselas el cuartel general de esta Liga: se conspira entre nosotros para derribar un gobierno amigo, y nuestro gobierno es cómplice. Sus periódicos más oficiosos no ocultan el odio que profesan á la unidad italiana y sus votos por el restablecimiento del poder temporal.

Ahora bien; ese poder fué para los países, víctimas tuyas, creador de un tiempo de vergüenza y miseria, en que no se piensa ya sin horror. Los plebiscitos espontáneos de los pueblos sometidos á él lo han barrido. Y esa Italia, contra la cual los clericales quieren levantar una cruzada dirigida por España y Bélgica, es el país más liberal de Europa; el aliado del ministerio liberal de Inglaterra contra la liga del despotismo presidida por Bismarck.

Los clericales harán bien en poner más comedimiento en sus manifestaciones reaccionarias, si no quieren que pronto se les cierre el camino.»

Haga el curioso lector los comentarios.

## MAHON

La union, que ya se ha llevado á efecto, de todas las fracciones republicanas, ha picado vivamente al «flautin» porque le anuncia el próximo fin de sus camaleónicas campañas y el *negocio* á que se viene dedicando, poniéndose al servicio de todos los que mandan y llamándose siempre ministerial, para *explotarle* á satisfaccion.

Como su cinismo ya es conocido y todo el mundo le da su merecida recompensa tratándole como se debe a quien se finje amigo de todos para a todos hacer traicion, según convenga, solo fia ya el «flautin» en las divisiones de los demás, para poder seguir en sus especulaciones.

Pero no se regocije con tal idea, porque su desesperacion ha de ser mayor cada dia. Todos los republicanos se unen y se unirán más estrechamente para acabar de desacreditar á los que sin creencias de ninguna clase, adoran solo el *me tallo*.

Los católicos ya le han dado un puntapié porque se finja fervoroso creyente siendo solo un comerciante de creencias; y los liberales le darán más que de puntapiés, porque conocen sus mañas y saben los medios indignos de que se vale para hacer *negocio* aun á costa de lo que más estiman las personas de arraigadas convicciones.

El «flautin» del sábado emplea casi una columna empeñándose en demostrar que los republicanos somos poco menos que unos bandidos incapaces é indignos de ocupar el poder.

Y suponemos que para demostrarlo á sus lectores, inserta en la misma plana el siguiente suelto:

«El Tesoro de los Estados-Unidos está amagado de morir... de plétora. El dia 11 de Febrero último tenía los siguientes valores en cartera y en sacos: reserva 145.928.866 pesos; oro 123.863,672; en plata 44.436,631; y en billetes 16.098,378.»

Y como si esto no fuera bastante y sin duda para hacer resaltar más las excelencias de la monarquía sobre la república, estampa en su seccion telegráfica:

«El periódico «El Imparcial» afirma que los presupuestos han parecido malos á los ministeriales, malisimos á las oposiciones y pésimos á los contribuyentes, dudando aquel periódico que lleguen á plantearse.»

Con que ya lo ven nuestros lectores; ¿qué necesidad tenemos de defender á la república y á los republicanos de los torpes ataques de los reaccionarios, cuando estos se encargan de hacerlo con datos mucho más elocuentes que cuanto pudiéramos nosotros decir en contestacion á sus insulsas diatribas?

Dice el «flautin», en un suelto que publica el sábado, que él no tiene la culpa de que las diferentes fracciones del partido republicano, progresistas, posibilistas, pactistas, etcétera, terminen en *istas*.

Que has de tener hombre, digo, instrumento, que has de tener. Como no la tenemos nosotros de que la monarquía empiece por *mona* y los monárquicos empiezen todos en *mona* y acaben en *icos*.

(Encarecemos á los señores cajistas no nos hagan decir *micos*). Que bien pudiera suceder si recordaran la cara de algunos monár-

quicos, sobre todo la del autor del suelto de que nos ocupamos.

Entre ocho y nueve de la noche pasada han asaltado dos ó tres lombres una viña ó huerto de los situados en la carretera de San Clemente, y penetrando en algunas habitaciones de las casas han robado bastantes gallinas, las que iban degollando para que no hiciesen ruido. El haber oido conversacion de personas que se hallaban próximas, les obligó á huir llevándose las gallinas que ya tenían muertas. A no ser por esta circunstancia, no habria quedado ninguna.

Parece increíble que en las puertas mismas de la ciudad se repitan con frecuencia estos robos y escalamientos, sin que la fuerza pública logre capturar á los criminales.

Llamamos otra vez la atencion de las autoridades competentes y de la Guardia civil sobre todo para que activen la persecucion y se asegure debidamente la propiedad, imponiendo el merecido correctivo á los culpables.

Anoche en el bonito teatro de la sociedad Circo Industrial, se puso en escena el drama en cinco actos, «La hija del pueblo». La numerosa concurrencia que ocupaba casi todas las localidades del salon, salió muy complacida del acierto y seguridad con que los aficionados desempeñaron sus respectivos papeles, y tanto los socios, como las lindas pollitas que con su hermosura, elegancia y esbéltez adornaban aquellos salones, quedaron dispuestos á volver á asistir el próximo domingo.

A pesar de las excomuniones. Ay Manuel, Manuel, como vas perdiendo el pleito.

La sesion que debia tener lugar el dia de hoy para discutir y aprobar el presupuesto carcelario, no ha podido tener lugar por no haberse presentado más que uno de los representantes de los pueblos de la isla.

El dia 3 de este mes se hallaba detenido en la Estacion del telégrafo de Barcelona, por no encontrarse á su destinatario, un despacho procedente de esta ciudad y dirigido á Juan, sin señas.

Es de suponer que el apellido ó las señas se evaporarian en el camino.

Por el gobierno civil de la provincia de Granada se ha publicado un estado demostrativo de los muertos, heridos y casas destruidas en los pueblos de dicha provincia á consecuencia de los terremotos.

Las cifras que el mismo arroja son bien desconsoladoras. Resulta que los muertos han sido 190; los heridos 1173, y las casas destruidas 5180. El número de pueblos que han sufrido con la catástrofe ha

sido el de 63, apareciendo como más perjudicados por todos conceptos; Alhama, Arenas del Rey, Albuñuelas, Ventas de Zafarraya, Zafarraya, Jayena, Santa Cruz de Alhama, Murchas, Loja, Jatar, Medina, Fondales y Salar.

#### BOLSA DE MADRID

7 de Marzo.

4 por 100 Interior perpétuo . 62'100  
4 por 100 amortizable . . . 77'100  
Billetes hipotecarios de Cuba. 88'000

#### BOLSA DE BARCELONA

7 de Marzo.

4 por 100 interior. . . . . 62'250  
4 por 100 exterior. . . . . 62'270  
4 por 100 amortizable . . . . . 77'120  
Billetes hipotecarios de Cuba. 87'500  
Banco Hispano Colonial . . . . . 41'500  
Crédito Mercantil. . . . . 43'500  
Banco de Cataluña . . . . . 21'000  
Acciones ferrocarril Francia. 52'620  
Id. Norte . . . . . 112'370  
Id. Orense. . . . . 26'370  
Obligaciones Francia. . . . . 63'370  
Id. Orense. . . . . 47'120  
Id. Almansa . . . . . 55'120  
Id. Norte . . . . . 71'500

#### REMITIDO

Sr. Director de EL LIBERAL.

Dice «El Bien Público» en su número 3.632 perteneciente al dia 4 del presente: «Se están recogiendo en Ibiza numerosas firmas para elevar una firme protesta de adhesion á nuestro Santísimo Padre Leon XIII con motivo de su última enciclica *Humanum genus*»

En otro suelto del mismo número dice: «En un solo número de un periódico de Ibiza leemos que han ingresado en el hospital de aquella ciudad, tres heridos de arma blanca, vecinos de la Parroquia de Santa Eulalia, uno de San Miguel y dos de San Rafael. El mismo dia se presentó al Juez un campesino herido en el pecho de un disparo.»

Si no temiésemos los fulminantes rayos de nuestros patriarcales y amantisimos Pastores, tal vez nos atreveríamos á cantar peteneras aunque saliesen seguidillas, pero temerosos de la excomunion... ¡Dios nos libre! y fallos de iniciativa en materias místicas, lo recomendamos á nuestro amantísimo y competente «Motin» para que entresacando flores pueda engalanar una mística corona digna de figurar en su gran coleccion.

Ibiza, querido «Motin», es una de las Baleares (la única) donde tu Patrono Satanás no pudo jamás meter la pata. ¡Cuánta novena! ¡Cuánto rosario! ¡Cuánta devocion! ¡Cuánto escapulario! La mar, querido «Motin»; la mar de santidad; ni por un ojo de la cara se encuentra un hereje, ni mason, ni protestantes, ni... Tutti santi, querido «Motin», tutti santi; y que me desuellen frailes si comprendo como pueden trincharse, tirotarse y santificarse aquellos angelitos, á puñalada limpia.

Aquí en Mahon... ¡Qué horror! No podemos los devotos salir á la calle sin tropezar con legiones de masones, ateos, protestantes y demás demonios escomulgados; sin contar la mar de centros de corrupcion é infamias que sin duda por escarnio llaman casinos; donde á pesar de las excomuniones, se canta, se baila y se jalea de lo lindo. Pero nada de tiros ni puñaladas, jolgorio y nada más que jolgorio; sin embargo dias pasados cometieron la barbaridad de disfrazarse y salir por esas calles de Dios á importunar á Tirios y Troyanos, es decir: á católicos y protes-

tales, masones y demás escomulgados, pidiendo para... para ¿quién crearás qué pedlan? Pues nada menos que para esos pícaros andaluces que no quieren convencerse que su falta de fé y no otra cosa es lo único que movió ese jaleo que tan caritativamente los zarandea.

¿Te vas enterando, «Motin» de mis entrañas? ¡Yo lo creo!

Pues bien, á ver como te las arreglas para salir airoso de este laberinto.

Paréceme que te oigo exclamar horrorizado. ¡El demonio! ¡Satanás que hace ver las cosas al revés! Al menos así lo dice mi querida abuelita que cuenta ochenta y dos años, y tiene ganados ochocientos mil de indulgencias, y es tanto ó más competente en metamorfosis infernales que el mismito Satanás tu Patrono. —X.

## Anuncios.

Junta directiva de Cemonterios

No habiéndose presentado proponente alguno en la subasta celebrada para la venta de los panteones números 1, 4 y 6 de la seccion de ensanche del Cemetario Católico, se anuncia una segunda subasta que tendrá lugar en las Casas Consistoriales de esta villa el dia 14 del actual á las tres de su tarde, bajo los mismos tipos y condiciones que quedan de manifiesto en la Secretaria del Ayuntamiento para los que gusten enterarse.

Villacarlos 5 Marzo 1885.—El Presidente, Juan Quevedo.

## Subasta

El lunes 16 del corriente, á las dos y media de la tarde la habrá de varios muebles y efectos en la calle de Buenaire número 9.

## Para vender

Una máquina de coser para zapatero que se dará á precio sumamente barato. Calle Buenaire, núm. 10.

## Subasta

El dia 20 del actual á las 11 de la mañana se venderá en licitacion verbal, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, la casa núm. 6 de la plaza de la Arravaleta de esta Ciudad, con sugesion á las condiciones que dicho Notario tiene de manifiesto.

## Crónica marítima.

Buques despachados

Día 9.

Para Cagliari barca sueca «Amalia», cap. Mr. C. Genderson, con 9 tripulantes y lastre.

## TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 8, 10'45 m.

Esta tarde se efectuará el meeting de los reformistas de los aranceles de Aduanas. Mañana se votará el «modus vivendi».

Ayer se firmó el protocolo de Joló.

Madrid 9, 11 m.

Afirmase que el tratado de comercio con Inglaterra se firmará en Mayo.

El Consejo de Ministros se ha ocupado de la cuestion de Roma.

Interpelacion obispo (1).

(1) Insertamos este telegrama conforme lo hemos recibido pues no estamos en antecedentes del conflicto que parece anunciar.